

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS.—FUNDADO EN 1886.

Director y Redactor:
AUGUSTO C. COELLO
OFICINA:
altos de la IMPRENTA MODERNA
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

Editor: RAUL PADILLA
ADMINISTRACION
IMPRENTA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional
Teléfono Núm. 18

ANO XXVII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 11 DE JUNIO DE 1913

Núm. 8800

PILSENER y EXTRA de la Gran "Cervecería LA Victoria" Son las cervezas más apetecidas por los costarricenses

EN EL SALON DEL CONGRESO

Se aprueba la ley para la Casa de Refugio

Bajo la Presidencia del Licenciado don Máximo Fernández, se abre la sesión a las 3 y 5 minutos de la tarde.

Leída el acta anterior, fue aprobada.

Solicitud de pensión a favor de José María Jiménez García, que ha prestado cuarenta años de servicios en las bandas de música y en los cuarteles, encontrándose hoy pobre y decrepito, en la ciudad de su residencia, Puntarenas.

AMADOR.—Nunca he levantado mi voz en la Cámara, para apoyar pensiones; pero hoy, por ser de justicia, y por tratarse de premiar a los viejos servidores de la patria, pido a la Cámara se sirva acoger con benevolencia la solicitud.

Puesta a votación la solicitud, fue aprobada por 26 votos favorables y 9 en contra.

Solicitud de pensión a favor de la señorita Celia Flores Monge, por sus largos años de servicios en el magisterio, su pobreza y achaques.

Otra solicitud de pensión a favor de Josefina v. de Vargas, también por servicios en el magisterio y atendida su pobreza. Fue admitida y pasó a comisión.

Se lee en primer debate el proyecto de presupuesto para el año de 1914.

El Secretario lee las distintas sumas destinadas a las cárteras y la autorización al Poder Ejecutivo para que introduzca las reformas que juzgue convenientes. Calculándose en \$ 9.200.000 designa el excedente a obras de el gasto probable para 1914, se fomentó nacional.

Se dará al proyecto segundo debate en la siguiente sesión.

Fueron aprobados en segundo debate los proyectos de decreto de algunas pensiones. Y en tercero la donación de un lote de terreno nacional a la Delegación Apostólica; la designación de \$10.000.00, para aumentar el caudal de aguas de Heredia, que ha pasado por épocas de sed angustiosa y cuyos vecinos se han visto envueltos en conflictos judiciales con pueblos colindantes, por la escasez del líquido y que hoy se ve amenazada por el grave peligro de que le falte el precioso elemento.

Se lee la forma del decreto y es aprobada por unanimidad.

EL SECRETARIO.—Lee en tercer debate el proyecto de ley orgánica de la Casa de Refugio, establecimiento que ha venido desarrollándose con el auxilio de personas particulares.

Puesto en discusión.

GUTIERREZ.—Antes de que se apruebe el proyecto de la Casa de Refugio, quiero hacer tres mociones; la primera en el sentido de que no se reciban en el establecimiento niñas menores

de 10 años ni mayores de 20; la segunda para que allí se enseñe a las hospicianas los oficios domésticos, siendo, como es, el objeto primordial del establecimiento moralizar las costumbres por medio del trabajo y mejorar el servicio. Y la tercera en el sentido de que el producto se destine en primer término a las necesidades del mismo y el excedente se deposite en algún Banco para que cuando la niña sea mayor o se case se le dé lo que le corresponda conforme lo que haya trabajado.

ARIAS.—Voy a permitirme hacer una observación al tercer punto. Me parece más propio que se diga que el ahorro se de a la saliente, sin especificaciones, porque bien pudiera salir sin contraer matrimonio.

GUTIERREZ.—Hay inconveniente en esa reforma; si la niña observa mala conducta debe perder su derecho al ahorro, por vía de castigo.

ZAVALETA.—Podría suceder que las malas influencias determinarían una expulsión injusta.

BRICEÑO.—Me temo que las pobres hospicianas, después de trabajar mucho salgan sin un cinco. Opino que del producto de su trabajo se gasten un 50 o/o y el otro tanto se ahorre, para que así estén garantizadas.

ARIAS.—Opino que se le den a la saliente sus ahorros, sea cual fuere el motivo de su salida.

Fue desechada la moción de lo del 50 o/o y aprobado en su primitiva forma el proyecto.

GONZALEZ.—Creo conveniente que el Gobierno conserve supervigilancia sobre la institución. Si hoy el establecimiento está en buenas manos, mañana pudiera no estarlo, convertirse en centro de otro género, y entonces el Gobierno podría disponer lo conveniente. Hay q' notar que las niñas llegan en una edad muy peligrosa y salen en otra de no menos peligro. Conviene la supervigilancia.

—El secretario lee uno por uno los artículos y son aprobados, levantándose la sesión a las 4 y 40 p. m.

NOTA: Al principio de este debate parlamentario, el Diputado Aguilera Barquero hizo la siguiente manifestación: —Señores Diputados: Se asegura en "El Republicano" que el Representante doctor Durán y yo, fuimos los únicos diputados que negamos el voto, al verificarse ayer la votación sobre el dictamen de la Comisión de Hacienda, relativo al proyecto de presupuesto. Nada más inexacto que eso, señores diputados; vosotros mismos sois testigos de nuestros votos afirmativos al mencionado dictamen. Si los aludidos hubiéramos tenido razones para imprimir el dictamen, lo habríamos hecho con franquesa, tal como lo acostumbremos.

La familia Mora y el editorial de "LA REPUBLICA"

Una carta expresiva que agradecemos profundamente

"La Información" de ayer publica la siguiente carta abierta, dirigida al señor Coello, Director de "LA REPUBLICA."

Estimado señor:

No tengo el honor de conocer a usted personalmente, pero si lo conocía por sus producciones en la prensa; los artículos escritos por usted los he leído siempre con mucho gusto, tanto por lo ameno y correcto de su lenguaje, como porque en ellos se retrata el hombre honrado, enérgico y valiente, así como el luchador incondicional y generoso de las buenas causas.

El editorial de usted publicado en "La República" el día 5 de los corrientes y titulado "El busto de Mora," me confirma más todavía en el concepto que de usted tenía formado; ese editorial está escrito con tal verdad, valentía y patriotismo, que me parece hecho por uno de nuestros próceres centroamericanos, que tomaron parte en aquellos gloriosos acontecimientos.

Las hijas de don Juan Rafael Mora me han dado el encargo que cumpla muy gustoso de rendir a usted su homenaje y gratitud, y de manifestarle que no olvidarán nunca al generoso centroamericano que tan patriótica y enérgicamente supo defender la memoria de su padre.

Soy de usted con distinguida consideración, atento servidor y afectísimo amigo,

PEDRO LORIA.

San José, Junio 8 de 1913

Al levantar nuestra voz por la memoria de un prócer que es honra y lustre de Centro América, cumplimos con nuestro deber de centro-americanos y de voceros de la opinión pública costarricense, a la cual servimos sin otra aspiración que reflejar honradamente sus anhelos y sus sentimientos. Hablamos en nombre del pueblo, a que pertenecemos por convicción y por afecto. Nunca deseamos otra cosa sino es la de volver por la justicia, ya pertenecemos a los vivos o a los muertos.

Por esa conducta, que no es sino producto de nuestra manera de ser y de nuestras ideas, es sobrada recompensa la carta del señor Loria que nos trae la palabra de gratitud de la familia del inmortal patriota. Nos sentimos satisfechos de haber procedido como lo hicimos; y cabe la satisfacción de hacer presente a la familia Mora y al señor Loria, nuestros agradecimientos por su delicada felicitación.

Grave denuncia contra la Casa de Maternidad

Entrevista al respecto con el Dr. Barrionuevo

Revisando los partes policiaos nos encontramos con la siguiente nota: "El policial Gerardo Rojas da cuenta de que la señora Aurora Fallas, vecina de Alajuelita, solicitó por dos veces entrada en la Casa de Maternidad y le fue negada. Luego se fue a casa del señor Leopoldo Castro y cayó enferma en el patio, habiendo abortado. El señor Castro la recogió y la hizo atender." Como esta denuncia hecha por la policía es en extremo escandalosa y va dirigida directamente contra una de las más benéficas instituciones de caridad de la República, nos interesamos por averiguar la verdad de los hechos denunciados.

CON EL DOCTOR BARRIONUEVO

Reportero.— Doctor, tiene usted conocimiento de una denuncia contra la Casa de Maternidad, hecha por la policía?

Doctor.— Si señor, precisamente esta mañana, tuve noticia de lo ocurrido, y mi disgusto fue enorme. Me dirigí inmediatamente a la Casa de Maternidad y ordené en nombre de la Facultad de Medicina que, sin pérdida de tiempo, fueran por la parturienta a la casa en que se encontraba y la trasladaran en la Ambulancia a la Maternidad. Traté de reprender a la señora Obstétrica, encargada del establecimiento; pero ella me dijo

que de que parturienta alguna hubiera sido rechazada del Asilo; que ella, que es la única encargada de recibir a las enfermas, no había rechazado a ninguna. En esos momentos llegó un sirviente que nos estaba oyendo y dijo: "La señora a que ustedes se refieren vino el sábado como a las ocho de la mañana y me preguntó por la Obstétrica encargada de la Casa; como usted no estaba, (dijo a la obstétrica), yo así se lo comuniqué. Ella, sin decirme una palabra más, ni explicarme sus deseos, salió y se fue. Más tarde volvió y usted había salido de nuevo; entonces, intrigada un poco al ver que era la segunda vez que venía a preguntar por la encargada de la Casa, le pregunté cuáles eran sus deseos, a lo que ella me contestó: —Deseo entrar a la Maternidad, porque me siento próxima a dar a luz.— Para evitarle esperar le advertí que no se podía entrar sin una papeleta otorgada por el doctor don Marco Zuñiga, que es el encargado de facilitarlas. La mujer salió y me dijo que iba en busca de esa papeleta. Me quedé esperandola y no volvió. Hay que advertir que eso ocurrió el sábado; tuvo bastante tiempo de buscar al doctor Zuñiga y pedirle esa papeleta, pues la mujer ha dado a luz ayer lunes". (Sigue hablando el doctor Barrionuevo).—Al oír el relato de la sirvienta, me convencí de que

esté hecha, carece de fundamento: no es a las encargadas de la Casa de Maternidad a quienes hay que culpar en este caso, es a la organización por que se rige esa institución, que exige la papeleta de un médico que no tiene la obligación de estar siempre en la Casa. Pero eso se remediará en cuanto la Maternidad sea un servicio de

EL SUICIDIO de AYER en la MARCHA de CADIZ

Pretendiendo comprar un revólver, lo aprovecha para darse un tiro

"—La vida me fastidia y no la puedo soportar—"

EN "LA MARCHA DE CADIZ" ACUDE LA POLICIA

Ayer a las once y media de la mañana, un amigo nos avisó que, en las cercanías del Mercado, acababa de quitarse la vida un muchacho, vendedor ambulante de helados y cigarrillos-puros.

Concluimos de recoger unos datos que sobre otro asunto andábamos buscando y nos dirigimos al probable sitio en que pensábamos había ocurrido el lance desgraciado.

Ya en las cercanías del Mercado alguien nos dijo:—El hecho ocurrió en la tienda del turco Pedro J. Sauma, "La Marcha de Cádiz."

LO QUE CUENTA UN DEPENDIENTE

—Como a las once de la mañana estábamos mi madre y yo en el mostrador,—nos dijo,— cuando llegó el muchacho y pidió ver un revólver 38 que tenía en la ventana; mi madre se lo mostró y estuvieron discutiendo el precio. No lograron ponerse de acuerdo y el muchacho se marchó.

Como diez minutos después, mientras yo atendía a una señora que buscaba unos encajes, mi madre arreglaba una urna; en eso estaba, cuando volvió a entrar en la tienda el mismo muchacho y pidió de nuevo el revólver. Yo, que había concluido de atender a la cliente, me fui para la trastienda y mi madre se quedó atendiendo al muchacho.

EL DISPARO.

Estaba en la trastienda cuando de pronto oí un disparo de revólver y simultáneamente un grito lanzado por mi madre. En la creencia de que la habían herido corrí al mostrador. Encontré a mi madre que muerta de miedo estaba temblando y a punto de perder el juicio. En el suelo vi al muchacho que al parecer estaba herido. Pregunté a mi madre que había sido lo ocurrido y ella me dijo:—"Cuando tu le fuiste para adentro, ese que está herido allí en el suelo, siguió tratando conmigo el revólver. Mientras fingía examinarlo, lo cargó con cinco tiros que traía en el bolsillo. Yo le dije que para verlo no había necesidad de cargarlo; pero él no hizo caso de mis palabras y haciéndose creer que acababa del bolsillo el dinero para pagarme, se volvió un poco de espaldas, y en esos momentos oí un disparo y lo vi caer al suelo."

HABLANDO CON LUISA.

Para la escuela nos dirigimos y preguntamos por Luisa. Cuando esta salió a nuestro encuentro, le digimos: —Ya usted está al tanto de lo ocurrido a su hermano?— Si señor; pero ha sido tan rudo el golpe que recibí al enterarme de la locura de mi hermano, que no tengo facultades para intervenir; cuando me reponga iré al Hospital y procuraré verlo para ver si le puedo servir de algo.

local obsequiado por el doctor Carit y en cuanto la dotación hecha por el Supremo Congreso se ponga en vigencia. Por ahora esa institución hace más de lo que puede por atender a las necesidades de la gente pobre que a ella recurre. El local en que está es un galván y los recursos con que cuenta son muy es-

EL SUICIDA ES CASADO

(Continúa la declaración de la hermana).—Yo no me explico el motivo que haya impulsado a mi hermano a tan fatal locura. El es casado con una magnífica muchacha de Cartago. Casó con ella cuando el terremoto del novecientos diez; en ese entonces él vivía en Cartago y aprovechó la tragedia tan dolorosa a toda Costa Rica, para contraer matrimonio. Me consta que siempre ha sido feliz al lado de su mujer, que precisamente ahora se encuentra en Cartago tratando de recuperar la salud, pues ha estado últimamente muy enferma. Pobrecita, cómo va a sufrir cuando reciba la noticia! Ese loco de mi hermano, si sale con bien de esta hecha, acabará con todos nosotros a punta de darnos sustos...!

MARCIAL HA ATENTADO OTRAS VECES CONTRA SU VIDA.

En diciembre del año pasado, mi hermano había tomado unas copas de licor; eso siempre ha tenido malas consecuencias para él, y lo sabe perfectamente. Pues bien, como le decía, una noche llegó a casa bajo la influencia del alcohol y cogiendo un cuchillo trató de degollarse; yo estuve lista a quitarle el arma. Unicamente unos arañazos logró hacerse; si no llego a tiempo se quita la vida así no más. No es que mi hermano sea un borracho; precisamente, no puede tomar, porque los efectos que le produce el GUARO son atroces; eso debe ser lo que le pasó hoy; sin duda algún amigo lo invitó a tomar una copa y él se vio precisado a no rehusarla. Como siempre que toma, el alcohol se le habrá subido a la cabeza y le ha atacado el cerebro; de otra manera él no se hubiera atrevido a atentar contra su vida, sabiendo que tiene una mujer que lo ama y contando, como cuenta, con el cariño de todos sus hermanos.

DICTAMEN MEDICO LEGAL.

El doctor Barrionuevo, que fue quien en el hospital asistió a Sojo, nos facilitó el dictamen siguiente: "San José de Costa Rica, en el Hospital de San Juan de Dios, a las once y cuarenta y cinco minutos de la mañana del día 10 de Junio de 1913. El doctor don José María Barrionuevo certifica que examinó al herido que dice llamarse Marcial Sojo Muñoz y que presenta una herida ocasionada por la entrada de una bala de revólver, situada en el cuarto espacio intercostal derecho en la línea media clavicular; la bala perforó la pleura y el pulmón, sin dañar las costillas y vino a salir en el quinto espacio intercostal en la espalda, al lado externo del homoplato derecho. Sanará en nueve días, si no ocurren complicaciones.

Jose Maria Barrionuevo, Médico del Pueblo del Circuito Oriental de la ciudad de San José.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Ayer se reunieron varias damas estimables

Fundación de La gota de leche

Ayer a las doce del día se reunieron muchas de las principales matronas de esta capital, con el objeto de tratar de la fundación de "La Gota de Leche", institución que en muchas partes del mundo, presta positivos servicios a la humanidad.

Por hoy no cuentan las iniciadoras de tan filantrópico proyecto con ninguna clase de recursos; no tienen ni un solo céntimo, ni saben aun la acogida que vaya a tener la idea; pero creen con fundamento, dado el conocido espíritu de caridad que

anima siempre a los costarricenses y que es, como si dijéramos, su característica, que en el camino se les allanarán todas las dificultades.

La prensa nacional está obligada moralmente a prestar todo su apoyo al bello pensamiento de las damas capitólicas y debe abrir campaña en ese sentido. Por lo pronto "LA REPUBLICA" ofrece el suyo a las iniciadoras y exita (se permite hacerlo) a su colegas para que hagan cuanto esté a su alcance por el coronamiento de la obra.

El ex-Presidente Zelaya en EE. UU.

Sera uno de los negociantes de Wall Street

La situación financiera es tirante

Dice un diario de Managua: "Persona que tiene por que estar al tanto de los asuntos del General Zelaya, nos dice que el ex-Presidente está por trasladar su residencia a Nueva York. Actualmente vive en Barcelona, junto a la montaña de Tibidabo, donde tiene una quinta. Sus negocios consistían en una gran fábrica de bebidas ozonificadas, que produce diez mil litros diarios y que acaba de vender.

A propósito de esta traslación, recordamos que el periodista americano William Turner, cuando conoció al General Zelaya al

llegar éste a México, dijo: "La presencia y la fisonomía del ex-Presidente de Nicaragua, es familiar para los newyorkinos. La hemos visto mucha veces en los hombres de la Banca. Si Zelaya hubiera vivido en los Estados Unidos, hoy sería uno de los millonarios de Wall Street."

Talvez ahora se confirman las palabras del periodista norteamericano, puesto que Zelaya vivirá en Nueva York, ya que no le será posible venir a Centro América, dado el precedente que se ha sentado con el General Mena."

Revista policiaca

Qué energúmeno.

Demetrio Unamina, en estado de ebriedad, se introdujo sin permiso en los salones del "Club Alfonso XIII" y faltó brutalmente al respeto de algunas señoras y señoritas que allí estaban reunidas. Don Asunción Rojas González, indignado de tal proceder, reconvinó a Unamina y le encarceló abandonara el Club, pero éste sin replicar una palabra acometió a bofetadas al señor Rojas. Hubo necesidad de contar con la policía para que lo sacara del Club. Unamina fue conducido a la Primera Sección de Policía, en donde quedó detenido.

un individuo llamado Joaquín Soto, único apellido, para que justifique la legítima procedencia de un revólver que andaba vendiendo por las calles.

Otro caso parecido.

Fue detenido Emilio Vega Loria para que justifique la legítima adquisición de unos objetos de valor que portaba.

Otra te pego...

Fue detenido Eliseo Ortiz Marin porque conducía seis planchas de zinc sin dar explicación satisfactoria de la procedencia ni para donde las llevaba.

Bofetada.

Silvestre Martínez, que sin duda está recibiendo lecciones de boxeo, sin motivo justificado abofetó una pobre chica de nombre Belén Ramos González, pero fue visto por un policial que acudió en socorro de la pobrechilla y se llevó para el cuartel al valiente campeón.

A cinco tantos y un resto.

Isabel María Aguilar y Alberto Salazar Rivera, aficionados al pugilato, decidieron convertir en "cancha" una de las calles de esta ciudad y allí dieron comienzo a una lucha, que no fue del agrado de un policía, pues cargó con ambos, con el hombre mujer y con la mujer hombre para la Primera Sección de Policía.

Comerciante que no las tiene todas consigo.

Fue detenido por la Policía

Por tal motivo fue conducida al Cuartel.

Oh... los perros!

Una enorme perra de propiedad de don Anibal Santos mordió al menor Carlos Navarro. Antonio Fallas, único apellido, y José Sánchez Solís, fueron detenidos porque cuestionaban a grandes voces acerca de a cual de los dos pertenece un

perro, que uno tiraba de la cola y el otro del pescuezo.

Cuánta falta hizo el sabio Salomón para que juzgara este caso!

Un perro de propiedad de don Julián Pérez mordió a don Carlos Luna.

Este "chuchito" se ha salido por la tangente, es costumbre que los perros le ladren a la luna... pero morderla, es el primer caso.

Notas de Teatro

La compañía Unda obsequió América, sea el punto de donde con un magnífico prendedor de partirán en sus giras artísticas. corbata y con una medalla de Dado caso que una troupe oro al joven tenor nacional donque actúa por ejemplo en Guatemala de Dios Rodó como recuer-mala, termine su contrata y no del éxito conseguido por élhaya arreglado todavía una en las dos noches que colabo-ctemporada en otro país, esaró con la Compañía en el desem-compañía se vendrá para San peño del papel de Rosillón enJosé, en donde trabajará mien-"La Vinda Alegre." Plácenostros consigne nueva contrata en la Compañía porquetra parte. De este modo, no ha demostrado que es amiga dehabrá época del año en que no los artistas y sabe agradecer lostengamos alguna Compañía actuando en nuestros teatros y para los empresarios será mu-

Por un amigo nuestro nos hecho más económico, pues la vimos enterado de que varios em-da en esta ciudad es mucho más presarios de Teatros han decidi-barata que en los otros puntos do que San José sea el punto de que desde hace mucho tiempo cita para los distinguidos elemenestán sirviendo de albergue a tos que andan dispersos por lalos cómicos sin contrata y que América Latina y que ellos puen-están esperando como el Me-sen contratar para formar va-sias la llegada de un em-presas compañías; y pues q' Costa sarío con quien celebrat algún Rica, por ser el centro de las arreglo.

Un editorial de LA REPUBLICA en hoja suelta

NUESTRA LABOR NO ES ESTERIL

Un grupo de ciudadanos hizo circular ayer en hoja suelta nuestro editorial EL DESASTRE publicado en nuestra edición anterior. La hoja con el editorial lleva como epígrafe las siguientes líneas:

"En presencia de las grandes epidemias, los gobiernos dictan medidas de profilaxia para combatirías. Ahora, frente a esa grave y pernicioso epidemia política y social que está mianando el organismo de la patria, varios ciudadanos independientes han creído útil y saludable reproducir el presente editorial de LA REPUBLICA, como una medida de higiene para evitar la propagación del mal, que va

ya haciéndose endémico y mortal para la nación."

No sabemos cómo agradecer bastante la deferencia que se presta a nuestra humilde labor, en que no hay nada estimable, sino es la honradez y la sinceridad. Nos consideramos plenamente recompensados con saber que la semilla, arrojada por nuestra torpe mano, prende en tierra fecunda.

Huéspedes de Costa Rica, a la que amamos como a nuestra tierra nativa, no hay nada que escatimemos por su progreso y bienestar. Una pluma es todo lo que poseemos; pero esa pluma es honrada y pertenece por entero al pueblo y a las causas justas.

SURTIDO COMPLETO DE UTILES PARA ESCUELA
en la Librería Española de María v. de Lines
SAN JOSE Y LIMON 140-3
PRECIOS ECONOMICOS

15.000 arbolitos de cedro se distribuyen gratuitamente

Los pedidos deben presentarse al Ministerio de Fomento. Los arbolitos serían entre gados en EL INVERNADERO, frente a Koberg y Echandi. San José, junio 6 de 1913. 218-7 ju. a 6 jl.

ALMACEN ROMERO
EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE VENDEN ARTICULOS VERDADERAMENTE DE LUJO
Las personas de gusto refinado que deseen las últimas novedades de Europa, deben visitar este acreditado y bien conocido Almacén.
59-2 Feb.

¡POR QUE!
La Funeraria de Landergren es la preferida del público!
Por sus precios tan moderadamente bajos.
Por sus magníficos coches funebres.
Porque sus cajas mortuorias son preciosas joyas de arte.
Porque tiene un magnífico servicio de catafalcos, candelabros y todo lo concerniente a funerales que no pueden compararse con ninguna otra casa.
Si Ud. pierde algún miembro de su hogar, no trate en ninguna parte antes de solicitar nuestros precios.
50 varas al Norte del Telégrafo.
OJO! NUESTRA CASA NO TIENE AGENTES.
158-23 ab.

UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.
Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción a lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. No hay ninguna razón por la cual la medicina deba ofender a los sentidos más que los alimentos, y por lo mismo, uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de hígado de bacalao. Todo el mundo sabe cuán asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural, y no es de extrañarse que la mayoría de la gente declare que prefiere sufrir la enfermedad a tomar el aceite de hígado de bacalao puro. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y á gritos pide deshacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la PREPARACION DE WAMPOLÉ en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este moderno y eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomado antes de los alimentos, evita y cura la Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. "El Sr. Dr. Ignacio Plascencia de la Habana, dice: He usado su magnífica Preparación de Wampolé y es inmejorable como tónico reconstituyente, lo cual ha sido comprobado en mi práctica." De venta en las Droguerías y Boticas.

SOLUCIÓN PARA HOMBRES.—Un remedio de resultado pronto, seguro y positivo contra la GONORRÉA, ELAZUDORRADA y toda afección urinaria, purgativa, inflamación e infección, alivia permanentemente de 2 hasta 3 días. Garantizada en 100 días. Soluciones en inglés y sus instrucciones. Imposible la curación, se garantiza que curas ó reembolsaremos el dinero. Precio \$1.50 será aminorado por cada 50 vendidas en las FARMACIAS ó las boticas bajo ordenario y franquicia.
THE SURETY REMEDY COMPANY, Canada, Ont., E. C. A.

Arpovechen este obsequio
LA MODA DE SABATINO.
(Parque de Morazán), ofrece un gran surtido de calzado de varios estilos y de todos colores, á precios SUMAMENTE BAJOS. Todo el que compre su calzado en esta tienda, tiene derecho á un par de tacones de hule, de la mejor clase.
Aproveche ese obsequio, que la famosa Moda de Sabatino ofrece a su numerosa clientela

Gonorréa
cura rápida y segura por el **Gonosán**
Evita las complicaciones. Hace desaparecer los dolores en 12 horas.
De venta en todas las farmacias y droguerías.
Fabricación: J. D. Riedel A.-G., Berlin

MYSTER Y LOTION MYSTER

Debilidad es Falta de Nutrición
suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es **más nutrición**, y esta se obtiene con la legítima **EMULSION de SCOTT**
(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)
que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

AL SIGLO NUEVO
HA LLEGADO EL NUEVO SURTIDO DE
Capas de hule. — Sobretodos. — Paraguas de algodón y de seda. — Capas de hule. — Capuchones de clase superior para niños y niñas. — Ponchos. — Impermeables. — Zapatos de hule enteros y esqueletos tanto para señoras como para caballeros.
También acabamos de recibir un gran surtido de hilos de crochet.
28 A. HERRERO & Cia.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE
Servicio, Limón, Saint Nazaire, - Limón - Budeos
LINEA D ESAINT NAZAIRE.—
Salidas de Limón para Colón, Caratgena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point á Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.
LINEA DE BURDEOS.—
Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Caripano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point á Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Marzo, 15 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.
Para precio de pasajes y demás datos entenderse con
24 FELIPE J. ALVARADO y Co., Agentes.

TEODORO ROIZ
FABRICANTE DE JABON Y VELAS
ALMACEN DE ABARROTES, VENTAS POR MAYOR
Establecido en 1899 - Apartado 53 - Telegrafo: Roiz
Hay siempre: Canfin, Alambre, Techo de hierro, Pinturas inglesas, Cemento, Papel, Fósforos, Galletas, Confites.
LICORES: En este ramo no tiene competencia; hay muchos y muy buenos, tomando en buena cantidad.
SE HACEN REBAJAS CONSIDERABLES
34

ANUNCIESE EN "LA REPUBLICA"
LUIS GOMIS
tiene establecida su gran fábrica de muebles en la casa "El Balcón de Europa".
LA ARTISTICA
que es sin disputa la mejor del país, movida por fuerza eléctrica.
Gran existencia de muebles, mobiliarios completos para montar una casa.
Ebanistería, tornería, puertas y ventanas
LUIS GOMIS ha sabido demostrar que la fabricación de muebles es un arte exquisito y delicado. Apartado No. 269.—Teléfono No. 318.
37

"LA FAMA" Ofrece su á clientela:
Maletas, Baúles de madero y cuero, gran surtido de carrieles de todo tamaño, Sacos para ropa sucia, Porta mantas, Mantas de vaje y estuches. Peines de marfil y carey. Gran surtido de perfumes, lociones, pomadas, jabones y artículos para las uñas.
HERRERO HERMANOS

13037 y 1303

Habiendo sido favorecido por la suerte, en el sorteo de la Lotería del Asilo, el número 13037, el obsequio mensual de \$50.00 de LA REPUBLICA corresponde al tenedor del recibo de mayo número 1303.

Se replica al dueño de dicho recibo, suscriptor de esta capital o de provincia, presentarse con él para que le sea pagado inmediatamente el premio en esta Administración.

CORREO DE JUAN VIÑAS

Junio 9

Parece que al fin hemos roto definitivamente con la existencia aldeana de los pasados días, de honda tranquilidad de cementerio. Así ayer, mientras una lluvia torrencial inundaba nuestras campiñas, enlodando las irregulares calles del pueblo, los doctrineros de nuevo cuño, predicaban al pueblo la venida del Mesías. Vimos a uno de los apóstoles levantar su tribuna a la intemperie y con estoicismo sin igual soportar, sobre una flaca humanidad, la abundosa lluvia, a pesar de lo cual se vió como su volcánico temperamento ardía en el sagrado fuego de la indignación, y era la voz de nuestro tribuno, alta, muy alta, patente, dominadora, como el trueno que repercute en la montaña y en la caverna; y su argumentación era como el rayo que despedaza rocas y derriba coposos árboles. Era indudable que la inspiración de Jehová había descendido hasta aquel ser, porque elevándose por sobre las cosas terrenas y yendo hasta más allá de las nubes que lloraban incansables, hizo el vacío al rededor de su tribuna y cuando su espíritu volvió a esta tierra de miserias, ni un hombre, ni un mísero ser, ni un átomo viviente tuvo para el inspirado, un aplauso, ni un acento de admiración. ¡Ingratitud, Ingratitud! aquí terminó la primera parte de las fiestas dominicales, fievas, según el decir de los actores, dadas para él y en honor del pueblo.

Hacia la tarde cesó la lluvia. Las gaminas del barrio estuvieron de jolgorio. El pintorreado payaso, cabalgando en escudillo de jamelgo, se echó por esas ca-

lles de Dios; anunciando la función del Cine. La turba de chiquillos cual alegres mariposas al rededor de coloreada flor, hacían corte de honor a nuestro héroe de circo, que no se por qué, encontré idéntico en su vestir y hablar a un propagandista placero de los que en la actualidad recorren los pueblos.

Entrada la noche, abigarrada multitud se encaminaba a la función y era de verse nuestro mercado, plétórico de gentes, alucinar la conspicua dama, alterando con la pollita primaveral de mirar romántico, y a la jomocrita de ojos tristes musitar de amor con su compañera de... martirio. Allá más lejos, mezclado al trabajador que rie incesante los paisajes cómicos de la película; el pollo de ciudad, de manos suaves y cara empolvada que lanza sus irresistibles miradas a nuestras conchitas, que quizá sueñan con los perfumes y las sedas de la aristocracia. Nunca hemos visto una concurrencia tan heterogénea como numerosa en espectáculo alguno, pero la verdad es que así lo merece el magnífico Cine que exhiben los empresarios Nieto y Robles: aparato moderno y bien manejado; películas interesantísimas, que cultivan en nuestro pueblo el gusto hacia el arte y que fomentan la moralidad y la cultura pública. Los jóvenes que nos han traído tan buenos ratos, se proponen hacer una temporada la q' a no dudarlo, tendrá que ser espléndida, pues creo que el pueblo sabrá corresponder a los esfuerzos de los empresarios que procuran, a bajo precio, moralizar proporcionándonos también a menos ratos de distracción.

CORRESPONSAL

LA MUJER DE MUNDO



Complejan su Belleza idealizándola con la CREME "SIREN" para embellecer

La más perfecta, porque no contiene grasa ni hace crecer vellos. Comunica al rostro un luminoso fulgor, una luminosidad esplendorosa, que hacen sentir el postulado de la historia. De la parte, la espalda, el cuello y los brazos voluptuosos toman maravillosa, cual si bajo la epidermis pasaran suaves corrientes eléctricas rejuvenecedoras. Oculta las huellas de la vejez, y a las carnes las proporciona suavidad de satén y todos aquellos matices de rosa que despiden perfumes de lilas y el de una juventud fascinadora. — Tarro con vellosos consejos y colores. Por correo certificado, \$1.10.

AGENTES: "NUEVA BOTICA DE SAN JOSE". — San José, Costa Rica.

Mystere

Ahora que se han vendido muchos frascos de pastillas "Mystere"; ahora que ya ha sido ensayado con gran éxito, pregunte a sus amigos acerca de los resultados de esa maravillosa preparación. Ellas podrán decirle los resultados. "Mystere" es a la belleza del busto, lo q' el oxígeno a la vida.

Pídalo en la Botica Francesa. También pida la "Loción Mystere" que es el complemento de las pastillas y cuyos efectos se notan a la primera aplicación.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

San José, C. R., 26 de Mayo 1913.

TIPOS DE CAMBIO

	A la vista.
Londres	109 %
New York	115 %
San Francisco	115 %
New Orleans	115 %
París	108 %
Hamburgo	106 %
Barcelona	100 %
Jamaica	120 %



EL JARABE CALMANTE DE LA SRA WINSLOW Ha sido un remedio Antiguo Bien Probadísimo. — Calma el Nervio, refuerza los músculos, calma el dolor de cabeza, quita el dolor, cura el dolor de ojos, y es el mejor remedio para la diarrea. — Es un remedio muy seguro y es el mejor remedio para la Diarrea de los Niños. Usado por más de tres generaciones. Véase en la etiqueta el JARABE CALMANTE de la Sra WINSLOW.

La Mujer

necesita de ayuda cuando está débil y anémica, y sufre de dolor de cabeza, dolor de cintura, se siente nerviosa y la aquejan otros males femeninos. En tales ocasiones el mejor tónico para ella es tomar la famosa y muy popular medicina llamada

EL VINO DE

Cardui

Para la Mujer

Escribe lo que sigue la Sra. Leonor Aguilá, de San Germán, Puerto Rico: "No me sentía muy bien, pues me encontraba muy pobre de sangre y sufría mucho entre meses. Hasta la fecha he llevado tomados seis frascos del Cardui y me siento mejor. Sin más, saben que tienen a un consumidor de su excelente Vino de Cardui, y que lo recomendaré a cualquier amiga que necesite tomarlo."

¡Pruébese!

SUNLIGHT JABÓN

posee propiedades únicas para lavar y reduce el trabajo a la mitad.

Instrucciones en cada pastilla.



Emulsión 'KEPLER'
(Marca de Fábrica)

de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta

Forma Sangre, Huesos, Cerebro, Grasa y Músculos

De fama en todo el mundo por su pureza, facilidad para digerirse y delicioso sabor

En todas las Farmacias

BURROUGHS WELLCOME Y CIA.
LONDRES (INGL.)
S. P. 324

Supresión de las inyecciones. Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

SANTAL MIDY

Exigir la firma: *Santal Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA y RADICAL
de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre MIDY

Desconfiar de las Falsificaciones.

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE DE RABANO IODADO
DE GRIMAULT Y C^o

Depurativo por excelencia

PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS

VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS

"DES ROSES"

PERFUMES

V. RIGAUD. PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

CEREVISINA
(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los faringitos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la articularia, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

PEDIR en todos los Cafés un cuarto

VICHY-ÉTAT CÉLESTINS

Mas agradable que las otras aguas gaseosas. La Mejor para el estómago.

Manantiales del Estado Francés.

HAMBURG-AMERICAN LINE
ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para NEW YORK, y hacen escalas en COLON, KINGSTON (Jamaica) y SANTIAGO DE CUBA

"PRINZ JOACHIM".
"CARL SCHURZ".
"PRINZ AUGUST WILHELM".
"E. L. BOAS"

Además, los vapores "PRINZ JOACHIM" y "PRINZ AUGUST WILHELM" tocan en PEARL LAGOON (Nicaragua). Los vapores "CARL SCHURZ" y "E. L. BOAS" tocan en SANTA MARTA (Colombia).

Es la ruta más rápida para la EXPORTACION DE CAFE. Todos los vapores tienen MEDICOS y CAMARERAS. Para pasajes y más detalles en las oficinas del Agente en SAN JOSE Y LIMON.

JOHN M. KEITH, Agente General.

EBANISTERIA FRANCESA.-H. LAMOTHE Y J. FEYTH

Como antes, con esmerado trabajo, nos hacemos cargo de toda clase de muebles en todos los estilos, por catálogo ó planos al capricho del cliente. Además, de reparaciones de muebles y trabajos a domicilio. Las hermosas tallas son la especialidad de la casa. Nuestro lema es: "Dejar satisfecho al cliente". 50 varas de la Botica Francesa.

SE FABRICAN PUERTAS Y VENTANAS

"LA MASCOTA"

Almacén de Géneros y Abarrotes

Unico depósito de la famosa Harina "La Criolla" de S. Fernández y del MEJOR Heno que se hace en el país. Ventas al por mayor, á precios ventajosos. Surtido completo renovado constantemente.

San José, 20 de abril de 1913.

R. Cañas y Cia.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA - VAPORES CORREOS

ANTES ANTONIO LOPEZ & CA.

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las comodidades modernas. Buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecible. Todos los vapores de esta Compañía están dotados de saligratia sin hilos. EL VAPOR.

"MONSERRAT"

Salga a Puerto Limón del 6 al 8 de Junio, saliendo el mismo día de San José, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, San Juan de Puerto Rico, Tenerife, Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova.

Frecuencia de pasaje a Canarias, Cádiz, Barcelona y Génova.

1ª clase 1ª categoría	\$ 175-00
1ª clase 2ª	150-00
1ª clase 3ª	140-00
2ª clase	110-00
3ª clase preferente	70-00
3ª clase ordinaria	60-00

10 por ciento de rebaja en 1ª, 2ª y 3ª. A las familias que tomen más de 4 pasajes enteros, 20 por ciento de rebaja en pasaje de ida y vuelta valedero por un año.

Para más informes dirigirse a los Agentes.

A. COLLADO, Sucesores.

Maderas de Laurel

En mi depósito, 50 varas al Norte de la Jabonería "El Laberinto", y al Este de la Pacific Lumber Co., por la Estación del Pacífico, vendo:

TABLONCILLOS de laurel de 6 pulgadas de ancho desde 0.75 hasta \$ 1.25.

TABLILLAS de laurel de 6 pulgadas de ancho desde 0.45 hasta 0.80.

TABLAS desde 6 á 16 céntimos la pulgada.

ALFAJILLAS desde 0.40 hasta \$ 1.20.

San José, abril 24 de 1913.

161-23 ab. s. o.

F. LOPEZ GARCIA.

LA NACIONAL

GRAN FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS FUNDADA EN 1866. PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE SAN LUIS EN 1904. Los fumadores de cigarrillos han formado una que elabora este famoso Probatissimo y vende la economía que tienen durante un mes. PRODUCCION DIARIA: 60,000. Fume también los NACIONALES y BREVES tabacos corrientes de justa fama en el país.

Délese un paquete el buen fumador por esta fábrica y le daremos de prueba un tabaco LONDRES y una CONCHA y verá también que la diferencia entre estos y los extranjeros no es mucha y la diferencia de precio es bastante. No hay que dejarse sorprender con las falsificaciones, pues no es justo que se vendan al cliente un tabaco de MERCADO que cubre el beneficio haciéndole pagar por él lo mismo que por un Nacional LEGITIMO.

27 R. 28 L. ELOY GONZALEZ FRIAS.

COGNAC "MARTELL"

MARCA J. & F. MARTELL

La casa garantiza todos sus cognacs como productos absolutamente puros de la destilación de vino de uva, cosechada en la región de Cognac (Francia.)

COGNAC PREFERIDO POR LA GENTE DE GUSTO

AVISO

Vendo un taller de carpintería con una maquinaria completa para hacer puertas y ventanas, etc. Se encuentra instalada en un galerón de la calle del Pacífico, que mide 15 varas de frente por 52 de fondo. También puedo alquilarlo por largo tiempo.

Alquilo una casa, propia para cualquier negocio, situada en la Avenida Central, al lado de Asch Bros, distante 50 varas del Mercado.

También alquilo dos casas contra temblores en San Pedro de "El Mojón", una grande y otra pequeña y que se encuentran á poca distancia de las estaciones del Ferrocarril y del Tranvía. Tienen al frente un buen lote de terreno propio para hortaliza ó jardín.

Para pormenores ocurrase á la Manufactura de Caizado de José M. Castillo G.

San José, Mayo 12 de 1913.

193-13 my. al 12 jun.

Kaloderma Jabon

Crema de glicerina y miel y Polvos de Arroz. Insuperables para conservar la hermosura de la piel.

F. WOLFF & SOHN
KARLSRUHE
BADEN

Medalla de Oro de Paris, 1900

Gran Prix. — Exposición Internacional de Higiene Dresden, 1911.

De venta en todos los establecimientos importantes del ramo.

SEÑORITAS MENNING

Pensión para señoritas que deseen aprender francés, institutriz, música, pintura, corte, costura, confección de sombreros, economía doméstica, etc., etc.

Diploma oficial. — Altas referencias. — Precios moderados

BRUXELLES-BELGIQUE, 26 RUE DE PARME ..

Emulsión 'KEPLER'
(Marca de Fábrica)

de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta

Un delicioso y digestible alimento tónico concentrado. Reconstituye los cuerpos agotados, vitaliza el cerebro y fortifica las constituciones delicadas contra las enfermedades.

Restituye la fuerza después de las enfermedades

En todas las Farmacias. Exótica "Kepler"

BURROUGHS WELLCOME Y CIA.
LONDRES (INGL.)

EL DESASTRE

Editorial de "La República" Número 8799

En presencia de las grandes epidemias, los gobiernos dictan medidas de profilaxis para combatir. Ahora, frente a esa grave y perniciosa epidemia política y social que está minando el organismo de la patria, varios ciudadanos independientes han creído útil y saludable reproducir el presente editorial de "LA REPUBLICA", como una medida de higiene para evitar la propagación del mal, que ya va haciéndose endémico y mortal para la nación.

La más alta y noble aspiración de los partidos políticos se dirige, en esta como en otras campañas eleccionarias, a trabajar por la defeción de los ciudadanos que pertenecen al partido contrario. Y cuanto más pública, más indigna, más deprimente para el decoro del hombre, es la dserción del partidario opuesto, más gloriosa y más brillante se juzga la victoria obtenida.

La propaganda política dirigida en ese sentido, en el de aconsejar al contrario que abandone la causa en cuyas filas ingresó, tiene por base la inmoralidad y la traición. Se aplaude en el ciudadano la acción más vergonzosa que pueda cometer un hombre. Se le incita a la infidelidad, a la inconsecuencia, a no tener fijeza en sus convicciones. Y no se diga que es loable el acto de saporarse de un partido para ingresar a otro, en el pensamiento de que éste realizará mejor el bien de la patria, porque para creer esto sería preciso que no conociéramos la indole, absolutamente igual en todos, de los partidos políticos que persiguen el poder por todo ideal, y la inconciencia de nuestra democracia, que acude a formar en estas o en aquellas filas automáticamente, empujados por la indiferencia, llamados por la esquila del rebaño, cuando no seducidos por el brillo de la moneda corruptora.

¿Qué partido puede quejarse de la deslealtad de sus miembros si fomenta en los del contrario la traición y el soborno? ¿Qué Gobierno podrá confiar mañana en la seguridad de funcionario público que pasó por todos los partidos, protestando hoy de la bandera a que se consagró ayer? Buena manera de educar a la democracia esa de sembrar en las masas populares la semilla putrefacta de la versatilidad y de la desvergüenza. ¡Buena manera de educar al pueblo esa de enseñarle que no hay desdoro en abdicar de las ideas, que no es bochornoso publicar la debilidad o la inconciencia con que renegamos de lo que ayer sosteníamos con la más profunda convicción!

Por muy inconciente y pasiva que juzguemos nuestra democracia, pensemos que el espectáculo de la lucha electoral traspasa fronteras y es contemplado por otros pueblos. Pensemos, además, que así como nobleza obliga, el concepto que merecemos al mundo de pueblo apto para la

libertad, nos obliga profundamente al ejercicio de nuestros derechos en forma que corresponda a la cultura cívica que se nos atribuye.

Causan desaliento inmenso, causan pena y desconsuelo, esas protestas diarias en que los periódicos políticos ostentan el botín de sus triunfos:

—“Despreciado por una personalidad del Partido Civil protesto enérgicamente de ese bando y me separo . . .”

—“Protesto enérgicamente del partido que lleva por candidato al doctor Durán y me paso al Republicano.”

—“Protesto de la firma que autorice hoy al Partido Duranista, firma que di solamente por conveniencia personal.”

—“Di mi firma al partido Duranista por motivo de haber caído en la detención de Policía y haberme ofrecido un duranista que si me afiliaba a ese partido me sacaría libre y me devolvería el arma.”

¿No es todo eso la revelación indigna y dolorosa de una democracia inconveniente, desmoralizada por una propaganda artera y corruptora? ¿En dónde asoma, por entre esas líneas vergonzosas, la más pequeña idea de patriotismo, de convicción o de ciudadanía?

Pero no es ese el colmo. En un periódico reciente, órgano autorizado de uno de los partidos políticos en lucha, nos encontramos con esta declaración inaudita:—“Protesto de la firma que di para la candidatura X., porque para arrancármela recurrí al medio indigno de embriagarme”.

¿Quién es más indigno,—nos preguntamos: el propagandista inmoral que va a comprar votos con alcohol o el ebrio sin decoro que confiesa sus vicios al mismo tiempo que su falta de voluntad y de conciencia?

No; así vamos al desastre moral, al más pavoroso de los desastres. Elevemos la cuestión a regiones más altas, donde no se oigan esas miserias, donde no se arrastre por el lodo la augusta condición del ciudadano. De otro modo el debate electoral se convierte en un simple tráfico de inmundicias, en un bajo comercio de los vicios y las indignidades de los hombres.

Pero si no es posible contener el torrente de fango, si el mal es tan hondo que no puede arrancarse de la conciencia nacional, téngase, al menos, piedad de la patria escarnecida: cállense todas esas miserias y cúbranse todas esas llagas con el manto pudoroso del silencio para que siquiera el mundo ignore nuestra podredumbre.

Imprenta Moderna